

LA ÚLTIMA HORA

Un mes 250 Ptas.
Extranjero semestre . . . 24'
Número suelto 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2—Tel. 1244
ADMINISTRACION: P. Cort, 29. Tel. 612 2820.
PALMA DE MALLORCA

Lunes 28 de Marzo de 1938.—II Año Triunfal.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLV. — Núm. 13.670

UNA PATRIA
La Patria: España.

UN ESTADO
El Estado: Nacional-Sindicalista.

UN CAUDILLO
El Caudillo: Franco.

¡Cataluña por España!

Al grito de Viva España nuestro invencible Ejército pisa el suelo catalán y enarbola en el mismo la gloriosa enseña nacional.

También las gloriosas fuerzas nacionales entran en la provincia de Castellón.

¡Viva y Arriba España!

Parte oficial de anteanoche

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

Con gran brillantez ha proseguido hoy nuestro avance en el frente de Aragón, habiéndose ocupado en nuestra derecha Santa Bárbara, los vértices Tardera y Castillar, el pueblo de Jalante, vértice Buitre y la cota 719.

Las fuerzas legionarias han ocupado los vértices Mirablanca y Atalaya. Las tropas del sector de los Monegros han avanzado en una profundidad de 32 kilómetros, habiéndose apoderado de los pueblos de Balfarta, Peñalba y Candanos. En este profundo avance, la columna motorizada ha encontrado volados todos los puentes y alcantarillas, y ha sido preciso hacer desviaciones en todos esos pasos.

Ha habido batallón que en las primeras horas de la tarde había recorrido 30 kilómetros, batería tipo móvil que ha hecho una jornada de 50.

El número de prisioneros capturados por estas tropas pasa de 300 y ha sido mucho el material cogido.

Otra columna ha pasado el río Guadalope al sureste de Caspe y viniendo la resistencia del enemigo, han ocupado las cotas 201, 184 y 187, recogiendo más de 300 muertos de los rojos y abundante material.

En la región al norte de Los Monegros se han ocupado Pesa, Salillas, El Puyalón, Uzón, La Sarda, alturas que dominan Alberuela de Tubo, Poleñino, Lalueza, Lanaja, Farlete, Monegrillo, Capdesaso, Sariñena y alturas de Gastán de Monegros.

Se ha rebasado Alcubierre por el sur en 3 kilómetros. Estas fuerzas han cogido gran cantidad de prisioneros, 4 carros blindados, 1 tractor, varios coches ligeros, una ambulancia y bastante armamento de varias clases.

En nuestra izquierda se han dejado hoy a nuestra retaguardia 22 pueblos habiéndose llegado a los de Labata, Casbas de Huesca, Angüés, Bospén, Antillón y Pertusa, alcanzando las alturas que dominan por el oeste el río Formica, hasta su confluencia con el Alcanadre y el curso de este río hasta Pertusa, donde se ha pasado a la orilla opuesta en la que se ha establecido una cabeza de puente.

En esta parte se han cogido 773 prisioneros, entre ellos un jefe de batallón, un comisario y 5 oficiales, 2 piezas del 155, otras 2 del 7. Una compañía de ametralladoras con 7 máquinas, gran cantidad de armamento, un millón de cartuchos, 2 depósitos de vestuario, un almacén de trigo y otro de aceite y un hospital con su material.

En Molinos de Chipán han encontrado nuestras tropas el macabro espectáculo de 18 personas, de ellas 15 mujeres y niños, asesinados por los rojos en su huida al obligarles a vacuar el pueblo. Al lado de los cadáveres estaba el hatillo que llevaban al abandonar sus hogares. Según declaración de los vecinos, este hecho criminal ha sido obra de elementos de la F.A.I. capitaneados por un sujeto que fué alcalde de Boles.

En el sector del Tajo un intento enemigo sobre una de nuestras cabezas de puente, ha sido energicamente rechazado.

Salamanca, 26 de Marzo de 1938.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.; el Jefe de E. M. Francisco Martín Moreno.

De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor; Francisco Martín Moreno.

Víctimas de Molina de Ciprán!

¡Presente!

(Nota de Radio Nacional)

Los radio-escuchas experimentaron un momento de emoción al escuchar el Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo, en donde todas las victorias y todos los triunfos son recogidos en el escueto lenguaje que nos produce cada vez que escuchamos el Parte Oficial de Guerra, es inenarrable: cada nueva victoria es un reflejo impresionante de los avances de nuestro Ejército; cada nueva noche, al escuchar el Parte Oficial de Guerra, es un momento de orgullo de todos los españoles que se unen al grito del Caudillo, que Dios nos deparó y que hace posibles estos triunfos.

En el pueblo de Molina de Ciprán, nuestras tropas han encontrado a 18 personas, de ellas cinco mujeres y niños, asesinadas por los rojos; he aquí la nota triste del Parte Oficial de anteanoche y que refleja la barbarie del marxismo; son hermanos nuestros los que la horda asesina, y tal vez porque quisieron adelantarse para poder besar los pliegues sagrados de nuestra bandera, es porque los milicianos rojos los asesinaron. Es la rabia moscovita de sus derrotas la que les hace cometer estos tremendos asesinatos. ¡Víctimas de Molina de Ciprán! ¡PRESENTE!



La placa que da nombre a la Gran Vía José Antonio, magnífica obra en bronce, ejecutada en los talleres de D. Antonio Buades, según diseño del notable pintor D. Manuel Ramírez

MARZO HOY DIA 28

Las teclas de nuestra máquina de escribir entonan con su tac-tac continuado un verdadero canto de victoria.

No cabe hoy un comentario a la actualidad. No tienen plaza en momentos como los de ahora ni la mordacidad de una crítica ni la sazura de una disertación más o menos filosófica en torno a un suceso. El cerebro nada tiene que intervenir en el momento de ahora. Debe sentir, más que hablar, el corazón.

Y el corazón desborda de un orgullo que sentimos—hace ya muchos años cuando admiramos las victorias gloriosas del Ejército de España por tierras del Norte de África, tras del andaz del maravilloso desembarco en Alhucemas, conceptualizado siempre como algo imposible, pero que se logró gracias a la pericia de los mandos y a la valentía de las filas de un Ejército glorioso: el orgullo sagrado de sabernos españoles.

Luego... asistimos con inmensurable angustia al nuevo desmadejamiento de la vida en nuestra Patria, en la brevesucesión de los gobiernos que siguieron al del Marqués de Estella hasta dar con España en el abismo que abrió sus fauces negras en el fatídico 14 de Abril.

Lloramos después, con lágrimas del alma al desmoronamiento de todo lo existente; al derrumbe brutal de cuanto significara sentimiento español en el cuerpo de España; a la trituración pregonada y criminosa de las fuerzas armadas llevada a cabo por Azaña, el enemigo máximo de las glorias patrias y de su admirable Ejército; a la obra nefasta de unas cortes formadas por incapaces o traidores, para quienes existía solamente el afán de satisfacer instintos propios o de partido, echando abajo cuanto fuera tradición o principio de derecho que estorbara sus planes.

Tornó a regocijarse el corazón el 18 de julio de 1936 cuando el grito triunfal del General Franco fué el eco poderoso de la voz nacional que reclamaba el

puesto que, en justicia, corresponde a nuestra Patria en el concierto mundial de las naciones y en el seno fecundo de la civilización occidental, de cada día más y más amenazada por la obra asiática de los entregados como ciervos al knut brutal moscovita.

Y hemos seguido, en fin, los pasos victoriosos de nuestros soldados sobre la tierra hispana, los cruceros maravillosos de nuestros buques sobre las aguas del mar español, las rúbricas de luz puestas en el espacio por las naves aéreas que son orgullo de España.

Poco a poco han ido descendiendo hasta la nada todos los separatismos. Cayó el de Euskadi; se derrumbó con estrépito el gorbuchito que pretendía dominar en Asturias; dejó de ser el formado en Caspe; tiembla ahora al cabo la absurda, la loca Generalidad ante el seguro y pronto aplastamiento de esa idiota república de los advenedizos y los malos patriotas, a quienes hay que culpar de los daños todos inferidos a la Patria bajo un régimen que, en sí, no es nido de traiciones y emboscadas ni pedestal de daños ni cima de grandezas.

Nuestras tropas gloriosas han puesto pie en Cataluña, han puesto pie en Castellón, en su marcha triunfal hacia las playas mediterráneas.

Es el golpe final para los separatismos todos, que tomaron modelo del separatismo catalán. Las pisadas recibidas, firmes, continuadas, de los soldados de España, rehacen el territorio nacional, volviendo a darle en toda su integridad metro a metro, el terreno que pretendió robársele con estatutos primero, con ofertas al extranjero después.

España Grande, España Libre... Pero antes España gloriosamente Una, como fué por los prestigios y por el poder incontrastable de los Reyes Católicos.

¡ARRIBA ESPAÑA!
¡VIVA FRANCO!

Parte oficial de anoche

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

En el día de hoy, las fuerzas de nuestra izquierda han continuado su avance, a pesar de haber sido volados los 3 puentes del río Alcanadre, habiendo ocupado la Sierra de Rufás, los pueblos de Bastarás, Yaso, Murrano, Bierge, Sbiego, Adahuesca, Radriguero, Siberuela de la Liena, Lascallas, Ponzano, Barbuñales, Lalueza, Lacuadrada, Azlor, Berbegal, Laperdiguera y Vértice las Coronas.

En el sector de Orna, han sido ocupados Orna, Arto, Latras y Latre.

Otras fuerzas, han llevado a cabo la ocupación de Peralta de Alcolea, Vértice San Sebastián, el Montico y el pueblo de El Tormillo.

En esta parte, se han cogido unos 500 prisioneros, 1.000 granadas de artillería, un depósito de vestuario, medio millón de cartuchos y 2 hospitales completos.

En la carretera de Francia por la Junquera, se han progresado 20 kilómetros, conquistando la cabeza de Puente de Fraga de 11 kilómetros de profundidad y fortificada por los rojos desde hace mucho tiempo.

Después se ha forzado la línea del Cinca, pasando este río y poniendo pie en Cataluña. Se han ocupado en este sector, Torrente de Cinca, Velilla de Cinca y Fraga en Aragón y Masalcorreig en Cataluña. Ascendiendo a varios millares, el número de prisioneros hechos al enemigo y es también muy grande, la cantidad de material cogido, entre el que se cuenta 15 piezas de artillería.

En la carretera de Caspe a Gandesa, el enemigo que opuso bastante resistencia, ha sido arrollado y se le han tomado las cotas 269, 227 y 211 de las que huyó desordenadamente, dejando en nuestro poder, más de 250 muertos, unos 100 prisioneros y mucho material.

Las fuerzas legionarias han conquistado importantes posiciones, entre ellas las Atalayas, al N. E. de Valdealgofra, cotas 540, 534 y 561, kilómetro 121 de la carretera de Zaragoza a Castellón, Valderipoll, cota 701 al sur de la Figuera y camino del Más Blanco.

En nuestra derecha, se han ocupado, Capdellop, Clarí, Canaletas, Moleta, línea de alturas de La Rambleta, Marondes, cotas 817 y 818 al O. de Torre de Arcas, el Vértice Millán y también la Sierra de los Mojones y La Tosa en la provincia de Castellón. Estas fuerzas han hecho asimismo muchos prisioneros, prisioneros entre ellos, un comisario político.

Por nuestra artillería antiaérea, han sido derribados 4 aviones enemigos seguros y 3 probables, habiéndose recogido en nuestro campo los restos de 3 de aquellos.

En el sector del Tajo, ante la insistencia de la presión del enemigo, nuestras tropas, no solo le han rechazado de nuevo, sino que le han perseguido así como también la aviación, causándole gran número de bajas y cogiéndole 40 prisioneros, 2 ametralladoras completas y otro material.

De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Los aviones soviéticos en España

París.—Un colaborador técnico del "Temps" inicia una serie de artículos sobre la aviación en la guerra de España. En el artículo preliminar hace las siguientes observaciones:

"La actuación de la aviación en el conflicto español no revela procedimientos que no hayan sido ya empleados durante la Gran Guerra y en las operaciones coloniales. Particularmente, aunque la aviación roja haya sido formada en gran parte con una dirección y con personal y material soviético, no se han visto aquellos famosos ataques con los paracaidas que personas fácilmente impresionables quisieran ver introducidos en Francia. El caso español se prestaba a semejantes operaciones. Los destacamentos de soldados paracaidas se habrían encontrado en terreno conocido y poco defendido, condiciones esencialmente favora-

bles. El hecho de que ninguna tentativa de este género haya tenido lugar, ha de inclinarse a reflexionar a los que fundan esperanzas magníficas en las espectaculares expediciones de la infantería del Aire Si la guerra de España no ha revelado nuevos procedimientos de empleo de la aviación, ha puesto en cambio de relieve las consecuencias de los progresos del material en la ejecución de las misiones aéreas.



